

E

Editorial

PAES en Antofagasta

Tal como lo sostienen los expertos, la educación continúa siendo un espejo de la segregación, más que una herramienta efectiva de movilidad social.

Los resultados de la PAES para el proceso de admisión 2026 en la Región de Antofagasta muestran una leve mejora respecto del año anterior. Los puntajes promedio en Competencia Lectora y Matemática 1 aumentaron, confirmando una tendencia positiva que merece ser reconocida. En un sistema educativo tensionado por desigualdades históricas y por los efectos acumulados de la pandemia, cualquier avance es una señal alentadora.

Sin embargo, el análisis no puede quedarse en la comparación interanual. Pese a estas mejoras, Antofagasta continúa ubicándose bajo el promedio nacional y es superada por regiones como la Metropolitana, Magallanes y Aysén. La diferencia de puntajes, lejos de ser marginal, tiene consecuencias concretas: define el acceso a carreras altamente demandadas, a universidades de mayor selectividad y a beneficios

La diferencia de puntajes, lejos de ser marginal, tiene consecuencias concretas: define el acceso a carreras más demandadas.

asociados al rendimiento académico.

El panorama se vuelve aún más elocuente al observar la distribución de los mejores puntajes. El top 10 regional está compuesto exclusivamente por colegios particulares pagados, confirmando

que la variable socioeconómica sigue siendo decisiva en los resultados de la PAES. Aunque establecimientos de Calama logran posicionarse en el ranking, el patrón se repite: mayor capital económico y acceso a apoyos externos se traduce en mejores resultados. No basta con celebrar mejoras graduales si estas no vienen acompañadas de una reducción efectiva de las brechas. Se requiere una política educativa que reconozca el territorio como un factor relevante, que fortalezca de manera decidida a los establecimientos públicos y subvencionados de regiones y que amplíe los mecanismos de apoyo y reconocimiento al talento regional. Antofagasta necesita que su desarrollo económico vaya acompañado de un sistema educativo capaz de ofrecer oportunidades reales.